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(des)
conexión.

(des)
cone 
xión.
Estamos tras-

ladando las su-

bidas salariales 

a los precios 
para proteger 
los márgenes”

‘‘Alejandro 
Oñoro

La Torre Ilunion no es 

una oficina al uso. La se-

de corporativa del grupo 

de empresas sociales de 

la ONCE y su Fundación 

es un espacio de inclu-

sión construido sobre los 

cuatro pilares del grupo: 

personas, transforma-

ción, excelencia y soste-

nibilidad. Rampas, puer-

tas que se abren solas al 

paso de personas en si-

llas de ruedas y perros 

lazarillo dan forma a un 

entorno laboral com-

puesto por una plantilla 

cercana a los 40.000 tra-

bajadores, donde el 50% 

son mujeres, el 43% tiene 

alguna discapacidad, el 

27% son mayores de 55 

años y el 16% son miem-

bros de colectivos en 

riesgo de exclusión. Su 

consejero delegado, Ale-

jandro Oñoro, presume 

de que, más allá de su se-

de, su modelo de 

negocio no deja 

a nadie indife-

           POR CRISTINA ALONSO FOTOGRAFÍAS  JAVI MARTÍNEZ

Lleva el doble gorro de consejero general 
de la ONCE y consejero delegado de Ilunion 
y lidera un modelo empresarial basado en la 
inclusión laboral y social que defiende a ul-
tranza para “construir un mundo mejor”.
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(des)
conexión.

tante impacto por la subi-

da de los costes energéti-

cos. Y también por las su-

bidas salariales pactadas 

en convenio. Por ejemplo, 

en seguridad se ha firma-

do una subida salarial del 

16% en tres años. Este pri-

mer año ha sido de 7 pun-

tos y para el año que vie-

ne, habrá que ver dónde se 

queda el IPC de 2023. Con 

lo cual, el siguiente reto 

será repercutir esas subi-

das que ya están pactadas 

en los convenios. El cliente 

no lo va a querer asumir y 

ahí puede producirse una 

bajada de los márgenes. 

 

P. Ustedes ya han compen-

sado el alza de costes con 

subidas de precios. 

R. Sí, en hoteles, por ejem-

plo, estamos compensan-

do con subidas de precios 

y a día de hoy el mercado 

está aguantando. 

 

P. ¿Cuánto han subido los 

precios de media en sus 

hoteles? 

R. Depende de la zona, pe-

ro la subida media puede 

estar en torno al 10%. 

 

P. Y aun así, esperan un ve-

rano récord en ocupación... 

R. Sí, en este momento todo 

lo vinculado al turismo está 

en récord. En ventas, en re-

sultados, en empleo, en ocu-

pación... Esta temporada va 

a estar prácticamente al 

100%. 

 

P. Ilunion es un referente en 

transformación empresa-

rial. ¿Cuál es la fórmula del 

éxito? 

R. Desde los inicios nos fija-

mos dos objetivos: ser un 

grupo rentable desde un 

punto de vista económico y 

ser un grupo muy rentable 

desde un punto de vista so-

cial. Y con eso hemos ido 

construyendo un modelo 

distinto en el mundo empre-

sarial. Con cuatro pilares 

muy sólidos, que son las 

personas, la transforma-

ción, la excelencia y la sos-

tenibilidad; y con dos ejes 

de actuación muy claros, 

experiencia de cliente y ex-

rente. Apuesta por seguir 

“sembrando” y visibilizando 

una realidad que anime a 

otras empresas a dar el pri-

mer paso hacia la inclusión 

y remar juntos hacia ese ob-

jetivo de “construir un mun-

do mejor”. ¿A qué se dedi-

can? “Todo el mundo sabe lo 

que es Ilunion, pero la gente 

no conoce ni un poquito de 

lo que tiene dentro”, afirma. 

Presente en un sinfín de 

sectores intensivos en mano 

de obra (lavanderías, hote-

les, seguridad, contact cen-

ter, mantenimiento, logísti-

ca...) basa su estrategia de 

crecimiento en la reinver-

sión y persigue no sólo la 

rentabilidad económica, si-

no también la social. 

 

PREGUNTA. Ilunion está en 

un momento dulce y los da-

tos lo avalan: el año pasado 

superaron por primera vez 

la barrera de los 1.000 mi-

llones de euros. ¿Cómo ha 

ido este primer semestre? 

RESPUESTA. Estamos supe-

rando los resultados del 

mismo periodo del año pa-

sado, con un crecimiento en 

ventas del 14%. 

 

P. ¿Y cómo ha evolucionado 

la plantilla? 

R. Rozamos las 40.000 per-

sonas en plantilla tras in-

corporar a 3.200 trabajado-

res en el último año. De 

ellos, en torno a 1.200 tie-

nen algún tipo de discapa-

cidad. El porcentaje total 

de personas con discapaci-

dad en plantilla se mantie-

ne estable en el entorno del 

42% o 43%. 

 

P. ¿Puede concretar ese mo-

delo de reinversión en creci-

miento? ¿Cuál es la estrate-

gia que siguen? 

R. Nuestra estrategia es 

crear valor. Por supuesto, 

crear valor a nuestros ac-

cionistas y tener impacto 

automóvil, donde los traba-

jadores de Ilunion han de-

nunciado sus condiciones 

laborales... 

R. Siempre intentamos ir al 

convenio del sector. Por 

ejemplo, en los hoteles, el 

convenio que ya aplicamos 

es el de hostelería, y en se-

guridad, el de seguridad, y 

en limpieza, el de limpie-

za... Aunque podemos apli-

car el de los Centros Espe-

ciales de Empleo, aplica-

mos siempre el del sector. 

Nos gusta competir como 

una empresa más. Lo que 

uno intenta hacer es crear 

un modelo empresarial que 

sea replicable por cualquier 

otra empresa externa, que 

vea en este modelo esa for-

ma de multiplicar el impac-

to social.  

 

P. ¿Cómo les ha afectado la 

reforma laboral de 2022? 

R. Los trabajadores indefi-

nidos en la compañía han 

subido en cinco o seis pun-

tos. Pero nosotros nos adap-

tamos muy bien al marco 

legislativo vigente en cada 

momento. Lo que nos esta-

mos encontrando es que en 

algunos sectores y en algu-

nas zonas, en concreto, cada 

vez es más complicado en-

contrar personas con disca-

pacidad. El modelo, poco a 

poco, va calando y cada vez 

hay más empresas que 

apuestan. En nuestro caso, 

lo que ha supuesto es una 

menor flexibilidad y una 

posibilidad de hacer más 

contratos indefinidos.  

 

P. ¿Y las recientes subidas 

del salario mínimo? 

R. Nos han afectado de una 

forma económica importan-

te. En los últimos cuatro 

años se ha subido más de 

un 40%. Nos hemos tenido 

que ir adaptando. En econo-

mía todo es cíclico y tarde o 

temprano consigues ir re-

percutiendo los efectos. Al 

final, cualquier subida de 

costes tiende a repercutirse 

en el cliente. Nos costó la 

primera subida, porque fue 

importante, pero en conse-

cuencia los convenios suben 

y los precios al cliente su-

ben. El cliente final sabe lo 

que paga. 

 

P. ¿Cómo ha impactado la 

inflación en su cuenta de re-

sultados y cuál ha sido la 

reacción de los clientes a las 

subidas de precios? 

R. Hemos sufrido un impor-

social. Tenemos la suerte 

de que tenemos dos accio-

nistas, la ONCE y la Fun-

dación ONCE, que lo que 

nos piden es crear un mo-

delo que aspire a transfor-

mar el mundo empresarial 

con un último objetivo 

más allá del económico, 

que es el impacto social. Y 

nos permiten reinvertir 

todo lo que generamos en 

crecer, en ser cada día 

más eficientes y en que 

nuestros centros de traba-

jo sean cada día más 

ejemplo de lo que tiene 

que ser una empresa que 

cuida a su gente. 

 

P. Explíqueme esto último. 

R. Los accionistas nos pi-

den que cuidemos a nues-

tra gente, que nuestra ex-

periencia del empleado 

sea top. Creemos mucho 

en el concepto de ser el 

mejor lugar para trabajar, 

que la gente sienta que 

quiere estar en Ilunion, 

que tiene un porqué, que 

quiere llegar a trabajar 

aquí. Hemos conseguido el 

Top Employer, que nos cer-

tifica como una de las me-

jores empresas para tra-

bajar en España. 

 

P. Se dedican a sectores in-

tensivos en mano de obra. 

¿Hay paz social? 

R. Para tener 40.000 per-

sonas en plantilla (17.000 

con discapacidad) no te-

nemos conflictos signifi-

cativos. Alguien, cuando 

ve una empresa como es-

ta, con actividades tan 

distintas como esta, tan 

intensivas en mano de 

obra, puede pensar que 

puede tener un lío sindi-

cal importante, pero so-

mos una empresa que tie-

ne bastante paz social. 

 

P. Pero ha habido protes-

tas en sectores como el del 

Además de superar el récord de 

ventas de 1.000 millones de euros, 

el año pasado la compañía logró  

crear un millar de puestos de  

trabajo y obtuvo unos beneficios  

de explotación de 45 millones de  

euros, cumpliendo así su doble  

objetivo económico y social.

Ilunion  

superó  

la barrera 

de los 

1.000  

millones 

en 2022 
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R. Tenemos una hucha y lo 

que hacemos es intentar op-

timizar el valor con opera-

ciones puntuales de salida 

ordenada del sector. Cada 

cierto tiempo, cuando nos 

surge, hacemos alguna sali-

da de algún suelo y lo rein-

vertimos en alguna de nues-

tras empresas, en algún ho-

tel o contact center que sí 

nos pueda cumplir ese do-

ble objetivo. 

 

P. ¿Cómo ve la situación 

económica actual y qué 

perspectivas manejan para 

la segunda mitad del año? 

R. Tenemos una situación 

económica que sorprende. 

Estamos en récord de ven-

tas y creando mucho em-

pleo, y esto quizás sorpren-

da con los datos macro, de 

inflación y tipos de interés. 

Creo que va a ser un buen 

año, pese al encarecimiento 

del crédito y el impacto en 

la renta disponible. La pan-

demia nos cambió y ahora 

miramos más el corto plazo. 

¿Qué pasará después de ve-

rano? No lo sabemos, pero 

soy optimista porque esta-

mos haciendo las cosas 

bien.  

 

P. ¿Algún desafío en ese op-

timista horizonte? 

R. Es cierto que nos va a 

costar más financiarnos, 

por lo que tenemos que ser 

capaces de trasladarlo al 

cliente, porque los conve-

nios siguen subiendo y, si 

no lo logramos, se puede 

producir un empeoramien-

to en los márgenes. Vivimos 

momentos de gran incerti-

dumbre en los que es com-

plicado hacer planes estra-

tégicos a largo plazo. En to-

do caso, hay que ser opti-

mista porque las cosas 

empiezan a frenarse cuan-

do empezamos a hablar de 

que viene una crisis. 

 

P. ¿Qué le pide al próximo 

Gobierno? 

R. Que incentive modelos 

como el nuestro para que 

haya más actores que pien-

sen que el mundo empresa-

rial futuro está mucho más 

basado en las personas y 

que es compatible el hacer 

empresa de una forma dis-

tinta. Una apuesta clara por 

las personas, independien-

temente de la condición, la 

edad, el sexo o la discapaci-

dad. Y que se ponga en valor 

dentro y fuera, que 

cree marca España.

cómo es posible combinar 

muy bien esa apuesta clave 

por las personas con ser 

rentable. La gente debe pen-

sar que Ilunion es excelente 

y singular porque tiene un 

porqué diferente, que es 

construir un mundo mejor 

con todos incluidos.  

 

P. ¿Cree que las empresas 

en España son inclusivas o 

todavía existen barreras? 

R. Creo que nos falta mucho 

por seguir sembrando y vi-

sibilizando el modelo. En 

estos últimos años me estoy 

dando cuenta de que, al 

mostrar un modelo, la gente 

reconoce que se quiere ha-

cer algo más. Aunque se ve 

con distancia, bien porque 

no se conoce o bien por te-

mor a dar un paso que no 

saben dónde les va a llevar. 

Cuando vamos a las escue-

las de negocios a contar 

nuestro modelo, sorprende. 

Pero sí percibimos un gran 

acercamiento de muchas 

empresas para conocer un 

poquito más algo que les 

periencia de empleado.  

 

P. ¿Qué líneas rigen esos 

dos ejes de actuación? 

R. Estamos presentes en 

muchas empresas distintas, 

con algo muy común, que 

todas son intensivas en ma-

no de obra. Creamos empleo 

para personas con discapa-

cidad y para colectivos en 

riesgo de exclusión. Y eso es 

lo que nos convierte en un 

grupo empresarial muy sin-

gular: combinar muy bien 

esa apuesta clara por las 

personas con ser un grupo 

rentable. Así intentamos 

crear un modelo empresa-

rial que sea referente.  

 

P. ¿Y del lado del cliente? 

R. Queremos que cuando un 

cliente visite uno de nues-

tros hoteles vea un hotel 

moderno, innovador, con un 

gran diseño... pero, además, 

accesible, con una plantilla 

con el 80% de empleados 

con discapacidad. Un hotel 

inclusivo. Ese es nuestro 

modelo. Ser un ejemplo de 

“Ilunion es 
una empresa 
normal, no se 
percibe que 
un alto por-
centaje de la 
plantilla tiene 
discapacidad”

“Nos falta 
mucho por 
sembrar y 
visibilizar el 
modelo para 
que las em-
presas en 
España sean 
inclusivas”

‘‘
‘‘“El Gobierno 

debe incenti-
var modelos 
empresariales 
como el nues-
tro y ponerlo 
en valor den-
tro y fuera, 
crear marca 
España

Esperamos 
récord en 
ocupación 
pese a la su-
bida de pre-
cios del 10%”

gusta, pero no han sabido 

nunca dar ese primer paso.  

 

P. ¿Qué feedback tienen de 

estas empresas pioneras? 

R. Cuando dan el primer pa-

so, repiten, porque es un 

modelo que enamora. Nos 

estamos esforzando en de-

mostrarlo. Creemos en el 

concepto de que pequeñas 

acciones de muchas empre-

sas multiplican el impacto 

y ayudan a cumplir ese pro-

pósito de construir un mun-

do mejor. Y nos estamos es-

forzando por salir, por mos-

trar el modelo y porque la 

gente venga a Ilunion y vea 

que esto es una empresa 

normal, moderna y real en 

la que probablemente no 

percibes que un alto por-

centaje de la plantilla tiene 

discapacidad. El modelo irá 

calando porque cada día 

más los inversores y la so-

ciedad en general nos pedi-

rá a las empresas un com-

promiso mayor, un objetivo 

último que sea ese impacto 

social. 

 

P. ¿Han tenido que abando-

nar áreas de negocio que no 

resultasen rentables? 

R. Hemos emprendido mu-

chas aventuras empresaria-

les en compañías que res-

pondían a un pasado distin-

to, pero que no se alineaban 

con ese objetivo doble de 

rentabilidad económica y 

social. Ese tipo de empresa 

no nos sirve. En ese sentido, 

sí hemos tenido algunas ac-

tividades en las que, por 

circunstancias, no hemos 

acertado. 

 

P. ¿Por ejemplo? 

R. Teníamos una pequeña 

agencia de viajes con 50 

personas en la que veíamos 

que no teníamos muchas 

posibilidades de crear em-

pleo y lo que hicimos fue in-

tegrarla en otra empresa 

mayor fuera del grupo, en 

este caso, en Barceló. Hay 

actividades en las que no 

nos vemos, como es el in-

mobiliario, por eso estamos 

haciendo una salida orde-

nada del sector. ¿Por qué? 

Porque nos genera rentabi-

lidad desde un punto de 

vista económico, pero no 

nos genera empleo. Enton-

ces, siempre vamos buscan-

do esos dos objetivos. 

 

P. ¿Disponéis de terrenos 

inutilizados fruto de esa 

aventura empresarial? 
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